



ALISTE

El Castro de la Encarnación de Mellanes será excavado por primera vez en agosto

Zamora Protohistórica admite hasta el 22 de julio la inscripción de voluntarios que quieran ayudar, que tendrán alojamiento y comida gratis

Chany Sebastián

Zamora Protohistórica, y la Universidad de Salamanca, afrontarán en agosto las primeras excavaciones arqueológicas del Castro de la Encarnación, situado en Mellanes, asumiendo la dirección científica de una iniciativa promovida por Fundación Fomento Hispania y el Ayuntamiento de Rabanales con la colaboración de la Universidad Complutense de Madrid, el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) y la empresa Arbotante Patrimonio e Innovación.

Voluntarios y voluntarias interesados en participar en los trabajos arqueológicos podrán realizar la inscripción en zamoraprotohistorica@gmail.com hasta el día 22 de julio. La estancia de cada grupo será de dos semanas con alojamiento y comida incluidos.

El hospedaje tendrá lugar en un local del Ayuntamiento de Rabanales a 4 kilómetros del castro de La Encarnación (7 minutos en coche). Corporación Municipal y el pueblo de Mellanes se han volcado con Zamora Protohistórica.

Las excavaciones se desarrollarán durante 20 días repartidos en dos fases, del 6 al 15 de agosto, y del 18 al 31 de. Los gastos del viaje de Zamora a Rabanales corren a cargo del interesado y se les proveerá transporte desde las estaciones del tren o autobuses.

Aparte de los trabajos de campo en el propio Castro de la Encarnación, junto a experimentados técnicos que les acompañarán en el aprendizaje, los voluntarios desarrollarán tareas de laboratorio, tratando los diferentes materiales recuperados.



Vista aérea de la localización del castro de Mellanes. | FOTO CEDIDA POR EL AYUNTAMIENTO DE RABANALES

Manuel Gómez Moreno dijo en 1927: «Es el más grande y mejor conservado que conozco»

Ch. S.

La actuación se enmarca dentro del proyecto de investigación y difusión sobre el patrimonio arqueológico protohistórico de la provincia de Zamora (España) 2018 «Castro de la Encarnación» de Mellanes de Aliste (municipio de Rabanales). Se ubica a la entrada del pueblo de Mellanes y según Zamora Protohistórica se trata de «un recinto amurallado de cronología sin precisar, dado que hasta la fecha solo se han realizado labores de prospección en superficie». Una historia llena de secretos guardados en las entrañas de la tierra que los arqueólogos esperan poder descifrar y sacar a la luz para conocimiento de los alistanos tras siglos de espera e incertidumbre para conocer el pasado castreño.

En esta primera campaña de excavaciones se propone definir a qué época o épocas pertenece, Hierro

I, Hierro III o Alto Medieval, indiciariamente. Así mismo se pretende ir revelando algunos de sus espacios para comenzar a construir una imagen de los que pudo ser dicho Castro en el pasado.

Manuel Gómez Moreno fue uno de los primeros en dar a conocer fuera de Mellanes el asentamiento, en el año 1927, dentro de su Catálogo Monumental: «Castro de la Encarnación llaman al que le domina sobre la orilla contraria al río Mena y es uno de los más grandes y bien conservados que conozco. A su área, en donde vegetan robles corpulentos, denominan "El Corral". Hacia el Sur formase una punta encima de la entrada, a enorme altura con trinchera al pie, y allí está la ermita de la Virgen de la Encarnación, arruinada y hecha cementerio. Solo se habla de hallazgos de monedas en este castro, a más del tesoro consabido, que no sale nunca».

Un pueblo que ha pasado de 232 habitantes en 1910 a 43 en la actualidad

Ch. S.

La localidad de Mellanes de Aliste vivió como pueblo sus momentos de mayor esplendor allá por 1910 cuando lograba contar con 232 habitantes. Su pertenencia al municipio de Rabanales es relativamente cercana, segunda mitad del siglo XX, y se produjo al desaparecer el Ayuntamiento de Ceadea. En 1950 ya había bajado la población a 200 residentes y, aunque hasta 1960 lograron sumarse cuatro vecinos, a partir de ahí comenzó una sangría demográfica que le llevó a situarse en 1996 con 95 habitantes. Actualmente cuenta con sólo 43 empadronados: 23 hombres y 20 mujeres.

Recuperado un molino por expertos de varios países

Ch. S.

Mellanes se ha convertido en un pueblo acogedor de voluntarios para recuperar su patrimonio. En el verano de 2015 el Ayuntamiento de Rabanales apostó por la recuperación del molino «Los Genicios», ahora ya puesto en marcha. La iniciativa salió adelante gracias al SIV (Servicio Internacional de Voluntariado), un campo de trabajo veraniego, que atrajo voluntarios desde Rusia, República Checa, Bélgica, Turquía, Vietnam y España. Agosto volverá a revivir el voluntariado, en esta ocasión en el antiguo Castro de la Encarnación.